

The background is a teal-tinted aerial photograph of a city grid. A large, white, irregular geometric shape is overlaid on the top half of the image, containing the text. The rest of the image is filled with a repeating pattern of small white plus signs on a teal background.

POPSU

LA MÉTROPOLE PERFORMATIVE ?

ÉCHELLES DE LA FABRIQUE
MÉTROPOLITAINE ROUENNAISE

JEAN DEBRIE
XAVIER DESJARDINS

autrement

POPSU



LA MÉTROPOLE PERFORMATIVE ?

ÉCHELLES DE LA FABRIQUE
MÉTROPOLITAINE ROUENNAISE

JEAN DEBRIE
XAVIER DESJARDINS

autrement



FIGURE 1 LA RIVE GAUCHE DE LA SEINE À ROUEN



Entre 2013 et 2017, des travaux ont été menés sur les quais bas de la rive gauche de la Seine à Rouen, en vue de créer une nouvelle promenade, lauréate du grand prix national du Paysage 2018. C'est un jalon de la transformation de ce quartier. Concepteurs: In Situ, Atelier de paysages et d'urbanisme et Atelier Jacqueline Osty.

Sommaire

Le statut métropolitain
en question

9

Une urgence particulière

15

La production d'une
métropole politique

29

Les échelles des coopérations :
des énoncés stratégiques
nouveaux

37

Faire métropole ?

59

Note méthodologique

67

Le statut métropolitain en question

++++

La loi de modernisation de l'action publique territoriale et d'affirmation des métropoles (Maptam) s'est traduite par la création, le 1^{er} janvier 2015, d'un nouveau statut d'établissement de coopération intercommunale : la métropole. L'utilisation de ce terme pour qualifier de nouveaux territoires de l'action publique locale est un sujet de débat largement traité dans la littérature académique. Il reste que ce changement de statut prend acte d'un changement d'échelle des coopérations territoriales et en modifie les énoncés stratégiques et les dispositifs associés. C'est du moins l'hypothèse explorée dans la réflexion proposée ici sur la fabrique institutionnelle de la Métropole Rouen Normandie, métropole singulière déjà abordée il y a une dizaine d'années dans un travail collectif coordonné par Yves Guermond¹. Ainsi, cette exploration ne porte pas sur le facteur métropolitain lui-même. Nous savons